
防止儿童意外事故，家长该补上一课
隔陈涛

开发区一名小女孩在
公园攀爬假山时，不小心被
竹子刺穿臀部，经消防队员
的及时救援才脱离危险。(本
报6月25日C03版报道)

最近一段时间，儿童伤害
事故频发，济南6岁女孩踩破

井盖溺亡，广州女孩脖子卡在
花架上悬空，还有安徽一名
男孩从高楼坠落死亡……

现在生活在城市中的
人，大都忙忙碌碌，没有多
少时间陪伴孩子。孩子虽然
和父母住在一起，但也跟

“留守儿童”没什么两样：早
上父母起床上班，孩子还睡
着，晚上父母回来，孩子睡
着了，见个面都难。

也因此现在很多家长
对孩子的看管主要采取三

种方式：一是把孩子锁在家
里防止外出，采取“圈养”的
办法，二是交给孩子的爷爷
奶奶姥姥姥爷看管，采取

“寄养”的方法，三是让孩子
自己在外面玩耍，采取“放
养”的方法。

在现实语境下，我们必
须承认，无论采取哪种方
法，家长都情有可原。但是

“圈养”和“放养”的方法，也
在客观上提高了儿童发生
意外事故的几率。

现在暑假就快来了，这
也是儿童意外事故发生的
高峰期，家长作为监护人，
要努力防范儿童意外伤害
的发生。首先，应树立安全
第一的意识，加强安全方面
的知识学习，为儿童创设安
全、良好的生活环境。其次，
结合儿童的生活进行安全
教育，提高幼儿的自我保护
意识和能力。第三，公共服
务机构、学校、社区等要努
力为儿童创设安全、良好的

生活环境，搭建儿童快乐成
长的平台，建设儿童安全成
长的联动机制。只有这样，
才能真正防止儿童意外伤
害的不断发生。

另外，笔者认为还应该将
儿童权益的保护上升到法律
层面。在很多人的认知中，孩
子发生意外是“关起门来”的
家里事，不会触及法律责任。
但是有省份已在未成年人保
护上作了明确规定，例如2010

年河南省颁布《河南省未成年

人保护条例(修订草案)》规定，
父母不得将未满7周岁儿童单
独留在家中。《成都市未成年
人安全保护条例(草案)》规定，
父母或者其他监护人，不得将
未满6周岁的儿童留在无人看
护的场所或委托无看管能力
者看管。

为了避免儿童意外重复
上演，强化父母监护的法律意
识，增订禁止性条款，进一步
明确违反规定需要承担的法
律责任，也是很有必要的。

从2010年9月起，烟台
道路保洁管理体制开始试
水改革，莱山区、芝罘区、
开发区将道路保洁权推向
了市场。经过近两年的试
水效果明显。

从目前情况看来，全
国正在积极推行公共事业
改革，道路保洁的市场化
运作是大势所趋。不过需
要注意的是，遵循经济规
律的市场化运作并不等于
万事大吉，道路保洁市场

化需要良性循环。
大多接手道路保洁的

物业公司在第一年投入巨
资购买机械设备，都没有盈
利。对此物业公司倒很坦
言，认为与是否盈利相比，
第一年积累的经验和公司
树立的良好形象更重要。

尽管赢得政府和百姓
的口碑很重要，但是作为
市场化运作企业，追逐利
润是永恒不变的话题。一
年不挣钱可以，如果两三
年不能很好的实现良性循
环，获得利润，那么企业或
许会产生一定的动摇。道
路保洁行业是一个微利行
业，想要在这行盈利，需要

达到一定的规模，在机械
设备成本和人力成本均在
上涨的情况下，如何在本
来已经利润微薄的空间内
盈 利 需 要 物 业 公 司 的 智
慧。

实 行 道 路 保 洁 改 革
后，政府购买公共服务，并
不代表对于道路保洁的不
闻不问。据了解，目前芝罘
区的道路保洁合同只签一
年，一年后必须重新招投
标；在莱山区，当年中标的
企业可以续签一年合同，
两年后必须重新招投标。
政府在一定程度上引入了
竞争机制，有助于相关企
业加强规范化的管理。
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儿童安全需全社会重视
读者李洪嵩：从儿

童溺水，儿童落入“地
雷井”，再到儿童摔下
假山，近期的儿童安全
问题层出不穷。针对这
种情况，学校、教育部
门可谓想尽办法，唯恐
出现漏洞。然而意外还

是时有发生。
就像这次开发区

这名女孩从假山摔落
一事，当然有孩子冒险
爬山的原因，但是如果
假山旁有必要的警示
标志，是不是能消除安
全隐患呢。孩子的安全

是当下社会最重要的
问题，单靠家庭学校无
法解决全部问题。需要
全社会重视起来，问题
才会得到更好地解决。
希望存在安全隐患的
单位行动起来，给孩子
撑起一把安全伞。

媒体报道，
四川、重庆、湖
南等 7个省 (区、
市 )，清理出“吃
空饷”7万多人。
有 的 人 空 饷 一
吃 好 几 年 甚 至
十几年。查处部
门认为，查处吃
空饷比较困难，

“需要公众和涉
事 部 门 的 配
合”。(《中国青年
报》)
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平常心对待高考状元
读者望云：24日下

午，山东高考成绩公布，
网络上关于高考状元的
话题不断，今年山东的
高考状元信息继续被

“雪藏”。本准备参加25

日烟台2012年高考咨询
会的清华大学和北京大
学的两位招生相关负责
人，一到烟台就马上赶
到下面各县市区高中联
系高分考生。

作为高考过来人，每
年这个时候我都有这种困

惑：到底我们对状元的崇
拜从何而来。说到底，高考
状元不过是我们现行教育
制度下吹捧吹来的产物。
一份“高考状元”职业调查
报告就显示，1977年至2008

年涌现出的许多高考“状
元”中，很少发现做学问、
经商、从政等方面的顶尖
人才，他们的职业成就远
低于社会预期。所以就算
是状元又怎样，只不过是
十几岁的孩子，未来的路
还很长，一下子把话说满

了，反倒让状元有点“伤仲
永”的意味。当然高校有高
校的考量，清华北大的招
生负责人一到烟台就跑到
县市区抓高分学生，可能
招不到尖子学生回去不好
交差。

我们对于高考状元
的纠结，说到底还是因为
高考制度身子不正，如果
教育资源公平配置了，如
果素质教育不再是个传
说，炒不炒作高考状元又
有什么关系呢？

一年不赚钱能接受,几年不赚钱可咋办
隔毛旭松

漫漫画画：：孙孙雪雪娇娇

禁毒宣传应制度化常态化
读者刘凯玲：6月26

日是国际禁毒日。烟台
海关举办了缉毒犬公众
开放日，现场还向市民
普及禁毒知识。

毒品的危害显而易
见：人一旦染上毒瘾，很
难戒掉：也让不少人倾家
荡产、家破人亡。在国际

禁毒日之际，组织禁毒宣
传活动，对于营造禁毒氛
围，确实很有必要。但是

“毒患猛于虎”，禁毒宣传
活动不能拘泥于禁毒日
这段时间，而应该制度
化、常态化，形式多样化。

现在吸毒人员低龄
化问题相当严重，改善这

一现状，应加强禁毒教
育，对孩子正确引导，提
高孩子对毒品的认识能
力，也会增强他们对毒品
的“免疫力”。只有全社会
齐心协力，重视禁毒宣传
教育，才能筑牢青少年禁
毒教育的防线。真正做到

“抵制毒品，参与禁毒”。
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